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一个慈善样本的洛阳解读
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“梦工场”的主要资金都是基金会的自
筹款项，用蔡克颖的话说，他们在前方（洛
阳）“打仗”，姐姐蔡懿慧和其他工作人员在
后方（香港）筹措资金，负责运转。

这些善款来自香港的企业、明星或他
们的亲朋好友，他们会不会担心自己的捐
款没有用到实处？“梦工场”如何保证大家
的爱心不被“郭美美”之流拿去践踏？

做法似乎很简单，却有效。基金会的流
通账目全部公开在官方网站上，详细到每一
笔乘车、吃饭的费用，任何人都可直接下载
核实。香港的政府监察制度也是捐助者放
心的保证：香港政府对公益团体的财政监
察尤为严格，会定期指派注册会计师对公
益团体的每一笔款项严格核实计算。第三
方监察机构的介入，大抵是香港有众多公
益团体，却没有一个“郭美美”的原因。

“主流梦工场”：十年“圆梦”，奥妙何在
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洛阳，从来不是一个缺少温情的城市。数不清的
公益团队和爱心人士，用一次次义举书写着这座城市
的古道热肠。

然而，做公益并非只有一腔热情即可，也有公益团
队满腔热血而来，悄无声息消逝。香港主流梦工场基
金会（以下简称“梦工场”）这个“外来和尚”在洛阳的十
年“圆梦”路，或许能给洛阳的公益团体有益的启发。

日前，记者来到定鼎路与
310国道交叉口附近的市儿童福
利院新址。不久前，600多名孤
残儿童刚刚从老城区建安街集体
搬到这里，宽敞的大楼和明亮的
教室，给孤残孩子提供了更舒适
的环境，随之而来的，也有因迁址
带来的短暂不便。

“梦工场”在洛负责人蔡克
颖，正和福利院的工作人员一起
商讨如何应对这些不便。原本
每天要到原址进行康复训练的
15名寄养脑瘫儿童，因新地点附
近国道上密集的车流影响安全，
不得不中止训练，之前的康复成
果或将前功尽弃。一个个方案
被提出，又逐一遭到否定。几天
商讨下来，有人提出尽量加快原
址附近的康复训练场地建设进
度，或许能解决孩子们的燃眉之
急，这才得到大家的一致同意。

像这样的沟通协调，“梦工
场”10年来几乎每周都会遇到。

“其实，大家的出发点是一样的，
都是为了让孩子更好。只要这点
一致，其余的都不是问题，商讨的
结果就是在所有人的诉求中取一
个最佳方案，这样大家都能接
受。”蔡克颖说。

在瀍河回族区上窑社区，几乎家
家户户都知道一个小名叫“猴子”的
孩子。2004年，市儿童福利院的残
疾孤儿党国跃被上窑社区的庞小双
夫妇领回家中，因他太过活泼，有了

“猴子”的小名。
庞小双夫妇是福利院第一批寄

养父母，刚把孩子带回家时，邻居们
都来“看热闹”。看着身体瘦弱、头部
小、全身只能弯曲站立的“猴子”，有
人疑虑：“这孩子能活成不？”

如今，走在上窑社区的街上，不
时能看到这样的情景：居民三三两
两聚在路边闲聊，一群残障孩子在
他们周围玩耍，玩累了抱着“妈妈”
的腿要回家。这里，已成了名副其
实的“寄养村”，仅庞小双居住的街
上就有十几户家庭参与其中。

“猴子”早已融入这个社区，父母

参加社区各种宴席都会带着他，孩子
们与他疯跑玩耍，邻居见他在房顶、
马路等危险地方，也会主动把他送回
家。接纳、包容这些孤残孩子，在上
窑社区已是一种风尚。

“这是我们最高兴看到的情景，
个体的爱心行为变成一种社会氛围，
当全社会都做到这种关爱与包容，文
明程度也提升到一个新台阶。”蔡克
颖说。

“再生父母”计划包含三个步骤：甄
选符合条件的家庭，根据孩子和父母
各自状况进行搭配，最难的，是最后的
社区教育——消除社区排外、排异心
理，营造一个包容、关爱的大环境。为
此，他们常请来自美国和香港的专家、
明星到村子里，对寄养父母的行为给
予赞赏鼓励，告诉大家这种善举的价
值，促使更多人参与其中。

每一个方案的实施
都是多次商讨的结果

“猴子”的成长史 社区教育的成功

“梦工场”里
为什么没有“郭美美”41
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该基金会的“再生父母”计
划，涉及儿童福利院家庭寄养工
作中 117 名孩子，占近一半比
例。他们通过甄选，为孤残孩子
寻找合适的“父母”，为入选家庭
提供定额资助，供给助养孩子生
活所需开支。与一般资助计划不
同的是，该计划更注重孩子进入
寄养家庭后的实质情况、改善程
度和家人关系的建立等。所以，
基金会义工会通过家访和密切评
估关注双方的适应程度及进展，
每月为孩子进行体检及撰写生活
报告，配合市儿童福利院的相关
管理工作。

对于香港的捐资者，“梦工
场”鼓励其走进寄养家庭，参与助
养计划。通过认“干爹”“干妈”等
方式，让捐资者和孩子们建立如
家人般的关系。“梦工场”认为，这
个过程中受益的不仅是孤残儿
童，捐资者也会从中加强对“家
庭”重要性的认知，体会“施比受
更有福”的喜悦。

“在家庭寄养工作中，捐资
者、寄养家庭和相关管理部门之
间，就像个铁三角，只有三个角保
持稳固，它们共同支撑的公益事
业才能稳固。”蔡克颖说。

也有家长抱怨孩子不好带，也
有相关部门出于稳妥，心存疑虑，大
家要做的，就是沟通、沟通、再沟通。

目前，每个孩子的寄养补贴费用根据
残障程度不同从550元到650元不等，寄
养父母中有没有人是冲着这笔寄养费来
的？寄养父母对孩子们不好怎么办？

翻看市儿童福利院的《家庭寄养管理
办法》和“梦工场”的相关条例，对寄养父
母的筛选条件十分严苛。除了对寄养家
庭及“父母”的要求，孩子进入寄养家庭
后，每周5天要按时送至福利院或就近工
作站进行康复治疗或特殊教育，日日签
到。院方和基金会的工作人员会不定期
家访，与寄养父母交流近况……

“这些工作将花费大量时间和精力，远
远超过每月支付的寄养费用。寄养父母们
并不是从我们这儿‘领工资’的，只是和我
们联合，共同做一件善事。”蔡克颖说。

某些人或许会有疑问：蔡克颖举家搬到
洛阳，持续10年照料孤残孩子，他们一家人
的生活费用，会不会从基金会的账户上拿？

“我是基金会创始人和董事，根据香港
特区法律，没有工资，个人也不能从基金会
账户上拿一分钱。我这10年的生活费用，
全是我个人的积蓄。”面对记者的问题，蔡
克颖感到很诧异，“公是公，私是私，二者不
能混淆。这10年，我和家人的生活比较简
朴，自己的积蓄足够花销。当然，我在香港
也买了一些股票、债券，委托朋友打理，所
获的收益，足够自己和全家生活所需。”

“每个孩子都是‘上帝的宝贝’，能陪
着他们长大，我觉得好幸福，也很知足！”
蔡克颖说。

运转良好“铁三角”
牢固支撑“主流梦”2
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“母子”情深

今年2月24日，蔡克颖（右三）邀请香
港影星邓萃雯（右四）到洛阳康复工作站
看望孤残儿童 （由被采访者提供）


